

BAB IV

PENUTUP

4.1 Kesimpulan

Kapasitas kepemimpinan Gibran bergantung dengan modal sosial yang dimilikinya yakni berupa jaringan keluarganya dengan Joko Widodo. Modal sosial ini menjadi modal yang erat dengan kepemimpinan Gibran sebagai Walikota Surakarta. Modal sosial yang dimiliki Gibran ini yang dimanfaatkannya untuk merangkul kepentingan publik (*public interest*) sehingga mampu membangun Kota Surakarta secara signifikan dalam masa kepemimpinan dua tahun sebagai Walikota Surakarta. Modal sosial yang dimiliki Gibran tidak lepas dari familisme Jokowi di mana dinasti politik ternyata secara prinsip kebijakan publik dapat menguntungkan masyarakat apabila *privilege* tersebut benar-benar dimanfaatkan dengan baik. Namun, pada akhirnya dinasti politik Jokowi dengan Gibran memiliki skema yang sama dengan praktik-praktik dinasti politik pada umumnya, yakni berujung untuk melanggengkan kekuasaan. Hal ini terbukti ketika nama Gibran Rakabuming Raka naik menjadi Calon Wakil Presiden dari Prabowo Subianto pada Pilpres 2024.

4.2 Saran

Saran yang dapat peneliti berikan secara praktis untuk mengatasi terjadinya praktik dinasti politik di berbagai lini yaitu; (1) melakukan reformasi hukum dengan memperkuat hukum dan konstitusi melalui batasan kekuasaan keluarga dalam politik; (2) memperkuat partai politik yang independen dan mendorong

menggunakan sistem *bottom up* dalam pencalonan kandidat, serta melakukan pengawasan fungsi partai; (3) memperkuat advokasi untuk mengurangi praktik politik dinasti di ranah masyarakat sipil.

Saran dari peneliti secara sisi akademisi yakni perlu memperkuat kajian teoritis melalui penelitian lanjutan supaya hasil penelitian ini semakin valid dengan menambahkan informan kunci sebagaimana pada subjek penelitian ini yakni Gibran Rakabuming Raka.

4.3 Keterbatasan Penelitian

Pada penelitian ini memiliki kekurangan yakni tidak dapat menemui informan kunci yaitu Gibran Rakabuming Raka sebagai subyek penelitian. Oleh karena itu, penulisan skripsi ini memiliki keterbatasan data sehingga perlu penelitian lebih lanjut.